

Réflexion sur la Parachah : Mikets /

Berechit 41,1

« Ce fut au bout de deux ans, et Pharaon rêva »

Et (Berechit 41,1) « ce fut au bout de deux ans, et Pharaon rêva, etc. ». Cet événement eut lieu à Roch Hachanah. Car alors Yossef a été sorti de la prison. Comme nos Sages ZL l'ont dit (Roch Hachanah 10). Et c'est pourquoi ce miracle s'est produit durant le sommeil et le rêve dans le sommeil de Pharaon. Comme il est écrit (Berechit ment.) « et Pharaon s'éveilla, etc. ». Car tout cela découle de **la racine de la Royauté** d'En-Haut. Dont toute la construction se fait à Roch Hachanah, au moyen de cette notion de sommeil et de réveil du sommeil.

Et c'est cet aspect du rêve de Pharaon des 'sept années d'abondance' et des 'sept années de famine'. Et ces 'sept années de famine' engloutirent les 'sept années d'abondance'. Et l'on ne s'aperçut pas qu'elles étaient entrées dans leurs entrailles. Et leur aspect est resté vilain comme au commencement, etc. Tout fait allusion à Pharaon et à la force de l'exil d'Israël. Car l'essentiel de l'exil, c'est le fait d'avoir été exilé de la Terre d'Israël, là où se situent notre existence et la longueur de nos jours. Car là-bas se situe l'essentiel de nos Mohin / esprits agréables. Cet aspect de la douceur qui constitue **la vitalité principale** de l'homme. Car (Kohélet 7,12) « la sagesse fait vivre ».

C'est pourquoi l'exil s'est passé en Égypte, qui est effectivement **l'opposé de la Terre d'Israël**. Et il vit la racine de l'exil, il découle de cet aspect du rêve qu'il a fait. Parce qu'il a vu sept belles vaches, elles font allusion aux 'sept années d'abondance'. C'est cet aspect de la sainteté de la Terre d'Israël. À partir de là-bas vient l'essentiel de l'abondance et de la bénédiction. Et tout dépend de cet aspect des Mohin / esprits de la Terre d'Israël. Cet aspect relatif à la douceur et à l'agrément, d'où proviennent toute la vitalité et toutes les influences. Ces douceurs agréables de tous les fruits et de toutes les récoltes qui rassasient l'homme. Car tout découle de cet aspect des douceurs supérieures, cet aspect propre à la Terre d'Israël. Ainsi, Pharaon a vu que cette influence s'étend, cette notion des 'sept années d'abondance'. Elles correspondent à l'influence des douceurs supérieures.

Mais aussitôt que cette influence s'étend, selon cet aspect des 'sept années d'abondance', alors (Berechit 41,3) « et voici sept autres vaches montant après elles, etc., d'un vilain aspect, etc. Je n'en ai jamais vu de pareilles dans tout le pays d'Égypte pour leur laideur ». Elles correspondent absolument à cette notion des 'sept années de famine'. C'est tout le mal se trouvant parmi les destructeurs, les défauts dans les Mohin de l'extérieur de la Terre d'Israël. Ils détruisent et **ils anéantissent tout**, que nous en soyons protégés. Car aussitôt que commence à s'étendre l'influence des douceurs, cet aspect des années d'abondance, immédiatement viennent ceux correspondant aux destructeurs, pour être réparés grâce à elles. Mais étant donné que le mal s'accroche fortement à ces douceurs, ces destructeurs les dominent et ils endommagent également les Mohin de la Terre d'Israël. À tel point que les 'sept années d'abondance' sont englouties et oubliées. Et cause de ces destructeurs viennent les 'sept

années de famine'.

De là découle l'essentiel de l'exil d'Égypte, et ainsi de tous les autres exils. Car tout est causé par les atteintes contre le savoir, comme cela est rapporté dans les écrits du Ari ZL. C'est-à-dire à cause de la faute du premier Homme, lorsqu'il a consommé le fruit de l'arbre de la connaissance du bien et du mal. Ce qui se rapporte aux disputes, cet aspect relatif aux destructeurs. À cause d'eux, il a été chassé du Jardin d'Eden, correspondant à la Terre d'Israël, au Sanctuaire. C'est pourquoi il y a eu l'exil d'Égypte. Celui-ci il a effectivement commencé avec **la vente de Yossef**, avec les atteintes contre les douceurs, à cause des disputes de ses frères. Et l'essentiel du renforcement de l'exil vient du fait que chaque fois que vient un grand Juste, qui attire cette notion des douceurs, aussitôt les destructeurs viennent pour être réparés. Mais étant donné que le temps de leur réparation n'est pas encore venu, à cause de cela ils provoquent des dommages contre les Mohin de la Terre d'Israël. De là découle la prolongation de l'exil.

C'est pourquoi le début de l'exil d'Égypte a été provoqué à cause de ce que Avraham a dit (ibid. 15,8) « comment saurai-je que j'en hériterai ? » Il a exprimé un doute concernant l'héritage de la Terre d'Israël (Nedarim 32). Ce qui se rapporte aux destructeurs, cet aspect des doutes et des disputes. C'est-à-dire qu'aussitôt que Hachem, béni soit -Il, lui a promis l'héritage de la Terre d'Israël, alors les influences des douceurs supérieures se sont immédiatement réveillées et étendues contre lui. Ce qui correspond aux Moyin de la Terre d'Israël. Mais étant donné qu'aussitôt que se manifeste

l'influence de ces douceurs, alors viennent ces destructeurs pour obtenir leur réparation. Mais ils provoquent des dommages comme conséquence de la faute du premier Homme. Ce sont toutes les atteintes contre les Mohin de la Terre d'Israël. C'est ce que notre Père Avraham a perçu alors, quand dans son cœur sont tombés ses doutes et difficultés concernant l'héritage de la Terre d'Israël. Lorsqu'il a demandé : « comment le saurai-je ? » Tout cela se rapporte à ces destructeurs, aux disputes et aux querelles portant atteintes contre les Mohin de la Terre d'Israël, à cause de ceux qui viennent pour obtenir leur réparation.

C'est la raison pour laquelle il a été décrété l'exil d'Égypte. Selon (Berechit 15,13) « sache-le bien, ta postérité séjournera sur une terre étrangère ». Il est bien précisé 'sache ce savoir', en relation avec **les atteintes contre le Daat** / le savoir. C'est-à-dire les fautes et les atteintes provoquées par ces destructeurs contre le savoir, et contre les Mohin en dehors d'Israël.

Et ce rêve mentionné de Pharaon des 'sept années de famine', elles correspondent aux destructeurs qui engloutirent les 'sept années d'abondance', qui sont relatives aux douceurs. À tel point que l'on ne savait plus qu'elles étaient entrées dans leurs entrailles. Car lorsque l'influence des douceurs s'est réveillée, les destructeurs

La vitalité principale

sont alors venus **pour recevoir leur réparation**. Mais ils ont provoqué encore plus de dommages contre cet aspect des Mohin de la Terre d'Israël, contre ces douceurs. À tel point que leur influence également là-bas est tombée à cause des querelles. Et ils n'ont plus du tout été reconnaissables, comme si elles n'avaient jamais existé, que nous en soyons protégés. Comme si les Mohin de la Terre d'Israël n'avaient aucune influence.

Ces notions se retrouvent et existent chez chaque personne et en tout temps : parfois l'homme se réveille en étant attiré vers la sainteté. Et **son cœur s'enflamme** fortement pour Hachem, bénî soit-Il. Il ressent de grandes aspirations. Et il lui semble qu'assurément il sera une personne intègre, et aucun obstacle ne viendra pour l'empêcher. Mais une heure plus tard, il tombe de ses aspirations et son cœur se bouche, et son esprit est perturbé. Alors, il oublie entièrement tous ses premiers désirs. Comme si ses désirs de servir Hachem, bénî soit-Il, n'avaient jamais existé. Et parfois, même s'il avait durant une longue période souhaité se rapprocher vers Hachem, bénî soit-Il, malgré tout, par la suite, il tombe et son cœur se bouche au point de tout oublier. Et il lui semble qu'il n'a jamais eu de tels désirs. Tout cela découle de ces notions mentionnées.

Car toutes les saintetés proviennent des Mohin de la Terre d'Israël, elles sont l'essentiel pour chaque individu. Parce que l'existence de l'homme c'est le savoir et l'esprit, c'est la Nechamah / l'âme et l'existence de la personne. Et l'essentiel de l'esprit, c'est celui qui vient de la Terre d'Israël, ce que sont toutes les douceurs mentionnées. Et lorsque chez l'homme se réveillent quelques désirs dans la sainteté, pour Hachem, bénî soit-Il, et pour Le servir, tout découle des Mohin de la Terre d'Israël, des douceurs supérieures. Elles déversent sur lui un éclairage et de l'abondance depuis là-bas. Mais aussitôt les destructeurs apparaissent, lorsque l'on n'est pas encore parvenu à les réparer comme il convient. Alors ceux-ci portent atteintes contre les Mohin de la Terre d'Israël qui avaient déjà été attirées sur lui. C'est tout ce qui provoque l'oubli, comme s'il n'avait pas du tout eu des désirs. C'est la raison pour laquelle l'homme doit **beaucoup protéger sa mémoire**. Il doit chaque fois se souvenir lui-même de tous ses premiers désirs, de son enthousiasme de tout ce qu'il a ressenti en s'éveillant et en voulant revenir vers Hachem, bénî soit-Il, et Le servir. Pour ainsi attirer sur lui des traces qui subsistent de ses premiers désirs. Pour grâce à cela se réveiller à nouveau, pour revenir vers Hachem, bénî soit-Il, comme lors des premiers jours, lorsque brillait sur lui la Lumière émanant de Hachem, bénî soit-Il.

C'est ce qui est relatif à Yossef, à propos de la réparation du rêve de Pharaon. Il a donné des conseils pour que subsistent des biens de l'abondance des 'sept années d'abondance'. Pour que le pays ne tombe pas totalement dans la famine. Son conseil était de rassembler de la nourriture venant de ces 'sept bonnes années', et qu'elle soit mise en dépôt. C'est-à-dire qu'aussitôt que chez la personne quelques biens s'éveillent, correspondant à la Terre d'Israël, d'où proviennent toutes les saintetés,

alors immédiatement il faut **réaliser quelques bonnes actions** dans la sainteté, grâce à des désirs, des prières, des études, des commandements. Et faire pour soi-même comme un trésor dans son esprit. Et cacher là-bas du bien provenant des 'sept bonnes années'. Parce que l'homme dispose du libre arbitre. Et il possède en lui la force nécessaire lorsque viennent chez lui quelques bons désirs, de les cacher et de les préserver dans l'intériorité de son esprit. Et de saisir ses pensées de bons désirs, pour pouvoir s'en souvenir et ne pas les oublier.

Puisque Yossef, le Juste, le prévient d'avance que vont venir contre lui de mauvais jours, que nous en soyons protégés. Et ils viendront pour lui faire oublier tout le bien présent. Aussi, une personne sensée comprendra par elle-même qu'il convient de **conserver de ce bien** provenant des années d'abondance. C'est-à-dire d'attacher ces désirs dans la sainteté dans son esprit et de prendre en considération ces éléments pour lui-même. Pour que même lorsque son cœur en viendra à se fermer, à cause du mal qui se réveillera en lui, comme dans son rêve. Malgré tout, il se renforcera pour continuer à servir Hachem, bénî soit-Il. Grâce à cela, il restera comme des traces des souvenirs relatifs à ses premiers désirs. Ce qui se trouve encore comme en dépôt à l'intérieur de son esprit, pour pouvoir lui donner de l'existence durant les mauvais jours, correspondant aux 'sept années de famine'. Alors (Berechit 41,36) « les provisions seront une ressource pour le pays, lors des 'sept années de disette' qui surviendront en Égypte, afin que ce pays ne périsse pas par la famine ».

C'est pourquoi sont mentionnées 'sept années d'abondance' et 'sept années de famine'. Par rapport aux **sept différentes espèces** avec lesquelles la Terre d'Israël est louée, correspondant aux abondances et aux douceurs supérieures. Face à elles, il y a les sept peuples. Ils sont le mal et les destructeurs, relatifs aux 'sept mauvaises années'. C'est l'essentiel de l'exil du pays d'Israël, correspondant à l'exil d'Égypte, qui inclut tous les exils.

C'est pourquoi l'essentiel de la délivrance de l'Égypte a été grâce aux mérites de Yossef. Il a surmonté ses épreuves et il a su se préserver d'amour illicite. Grâce à cela, il a mérité d'attirer sur lui l'influence des douceurs, dont la racine se situe dans la sainteté de l'amour. Aussi, l'essentiel de la Sortie d'Égypte a été (Chemot 13,19) « Moshe emporta en même temps les ossements de Yossef ». Parce que Yossef possède la force de chaque fois se renforcer contre le mal, contre les destructeurs et de **soumettre le mal** en eux, pour qu'ils ne puissent pas provoquer des dommages contre les douceurs. Mais au contraire, que ces douceurs parviennent à réparer les destructeurs. C'est ce que Yossef a mérité de réparer avec son interprétation des rêves de Pharaon. Pour qu'il n'y ait aucun dommage consécutif aux jours de famine, grâce aux jours d'abondance. C'est la raison de sa mise en garde (ment.) « vous ferez monter mes ossements avec vous » jusqu'à vers la Terre d'Israël. Et avec toute la force qu'ils représentent, ils pourront à chaque fois se renforcer contre toutes les nuisances. Jusqu'à ce qu'ils conquièrent toute la Terre d'Israël, correspondant aux douceurs.

Protéger sa mémoire